



# Déclarations et Discours



N<sup>o</sup> 76/10

## LE CANADA ET CUBA: DES RELATIONS BASÉES SUR L'ENTENTE ET LA COOPÉRATION

Notes pour le discours du premier ministre, M. Pierre Elliott Trudeau, à Cienfuegos, Cuba, le 28 janvier 1976.

Monsieur le premier ministre,

J'ai l'honneur de vous transmettre ainsi qu'au peuple cubain les salutations et les vœux du gouvernement et du peuple canadiens. Je vous suis reconnaissant de l'accueil que votre gouvernement nous a réservé à ma femme et à moi, de même qu'aux membres de ma suite, sur cette île si fertile. Je suis heureux que vous ayez jugé bon de nous faire visiter Cienfuegos, ville aux nobles traditions et au site admirable. Je vous sais tout spécialement gré de l'occasion que me donne votre invitation d'échanger avec vous quelques idées sur les relations entre nos deux pays, sur la situation de l'hémisphère occidental où nous vivons tous deux, et sur le monde en général.

Le moment est particulièrement bien choisi. En effet, j'ai le sentiment que tous les peuples ont finalement compris qu'ils vivent une époque de changement. Pendant près de trente ans, ils ont regardé le changement, ont réagi à celui-ci, puis ont finalement emboîté le pas. En 1976, l'idée de changement est bien ancrée dans les esprits. C'est l'une des rares constantes que l'on puisse observer dans un monde par ailleurs déroutant. Où que ce soit il n'y a pas d'autre choix que celui de s'adapter au changement; celui-ci ne recèle d'ailleurs pas uniquement des contraintes, mais aussi des possibilités avantageuses. Beaucoup estiment que ces dernières font de 1976 une année des plus prometteuses.

Cuba verra bien des choses changer cette année. Vous allez adopter une nouvelle constitution et élire des représentants aux assemblées nationale et locales; vous allez entreprendre une nouvelle étape sur la voie du progrès économique; vous allez même modifier les divisions administratives et politiques du pays. Je souhaite que chacune de vos initiatives soit couronnée de succès. Et je félicite tout spécialement Cienfuegos qui, de simple village est devenue une ville qui sera demain une province.

\* \* \* \*

Notre époque est exaltante. Il existe d'immenses possibilités de